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理律的回忆 

武汉大学法学院 2007 级法学专业  刘杨 

            一直以来，我都是怀旧的人。我喜欢在内心安静的时候一边听着舒缓的音乐，一

边慢慢回忆过去岁月里的欢乐悲愁。而且也一直珍视着自己人生的每一次尝试与体

验，并在其中经历的不同的人与不同的故事。我想象着在年老之时，自己会以一种怎

样的心情再去回首这曾经的过往。   
理律的日子已经日渐远去。在结束的晚宴上，我说，相信这段日子会成为我们记

忆中生动而鲜活的部分。不论对于别人如何，至少于我而言，这会是大学岁月里最深

刻的记忆。所以，我还是徘徊犹豫究竟应该以怎样的语调来述说。   
晚上，一起走过理律的我们又要在一起聚餐。曾经的情绪在音乐中慢慢地蔓延开

来，在这个阳光灿烂的下午，我一遍遍地翻看在北京的照片，满心欢乐。   
  
人生处处充满巧合与机遇。理律之于我，恰恰是这样的巧合。我预想的大学生活

应该是恬淡安宁的，所以在经历了大学新生赛的疲倦与纠结之后，便对辩论敬而远之。

可以远观辩手赛场上的灵活机智，但是要从容地过自己的生活。然后，代老师说，有

老师和同学推荐说你功底还不错，这学期有没有其他的安排，有没有兴趣来参加理律

杯的比赛？犹豫之后我点头应允，然而在那最初的期待里，也只是希望在这样的比赛

的准备过程中积淀与成长。   
一个多月的时间里，公诉词与辩护词的两轮讨论，漫长疲倦却受益良多。两次封

闭，晚上通宵达旦讨论，白天伏案修改文书。其间，未曾接触过的理论程序问题被不

断的提出，激烈辩论之后形成的观点亦被不断否定抛弃。就在讨论和查阅资料的过程

中，我确实找到自己期待的积淀与成长。   
11 月，流感肆虐。22 日的晚上，打完口头模拟赛，然后离开去医院。回来的路

上，师兄告诉说，你要上场。我以为自己只是打酱油的，只不过是态度要认真点。大

家都是很优秀的，或者是保研，或者是辩论队成员，或者两者兼具，然而却决定让无

论是专业功底还是辩论技巧都欠火候的我上场。这是我根本没有想到的又一个意外。

我对朋友说，压力太大，我不想打也不敢打。朋友说，相信你可以的。   
一场模拟赛后，林老师摇头说，你声音太小，中气不足，给人感觉像是甲流病人

刚刚出院。我坐着默默地听，然后不想再说话。这个比赛承载了学院老师师兄师姐太

多的期待，然而我真的能够承载吗？代老师说，相信自己。然后每天三次的朗读，师

兄师姐在一旁正音纠错。每天晚上回来，写下“相信自己”“每天进步一点”的话给

自己。在这不断的否定与自我肯定中，淼哥说，现在听着给人感觉很诚恳。   
进京的火车上，我对牟静姐说，我期待的是尽快结束比赛，回学校按以前的节奏

生活。至于比赛，能进复赛就行了。牟静姐说，你所说的生活，也是我一直期待的。

彼时火车上怀着复杂心情睡去，现在再回首，比赛的结果，于我而言是第三个意外。  
  
到达北京西站的时候，虽然是清晨，却显出十分的生气。来自各地的人们有序地

涌入了首都的怀抱，怀揣梦想。天空真如郁达夫所言，显得很高远。北京也不是很冷，

我心想。   
在清华园温暖的房间里吃着代老师外出买回的冰糖葫芦，这紧张之前的片刻欢娱

让人无比放松。糖葫芦吃到最后一颗的时候，突然停住把它放在了茶杯里。淼哥后来

想扔掉，我制止说，留着吧，到我比赛结束。每天看到茶杯里的糖葫芦，总是忍不住

自嘲，这个暗示性的“一”啊！   
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初赛，公诉方对阵北大，辩护方对阵中政。除开赛制临时变动外，其他一切顺利。

晚上的比赛结束时，意外地是，大家都上前来说，表现得很不错。林老师一边收拾相

机，一边说，打得很漂亮。我并不知道自己到底表现如何，只是傻傻地问，真的吗？

从否定到肯定之间，这路走了太久。   
初赛顺利晋级，复赛辩护方对阵人大。4 号，未眠。人民大学的公诉词，让大家

都十分纠结。代老师说，给人感觉是他们先写完了辩护词，再反过来就辩方的观点一

一反驳，通过排除论证来入罪。周迪姐说，我必须画一个逻辑图才能弄清楚他们的每

一步假设和论证思路。6：00，起床准备。修改稿子，查找税法上的相关概念，准备

反驳问题。这是至关重要的一场比赛！   
复赛并不轻松。人大的公诉方从不断分叉的逻辑线中挑出了完整的逻辑链，来进

行有罪的控诉。而我们事先就公诉词准备的反驳，很多都打空。在盘问环节，对于我

们提出的问题，公诉方甚至称：“公诉人的认识也是在不断发展的，我们在公诉词中

写错了。”   
复赛险胜，决赛辩护方对阵苏州大学。5 号，又是通宵。苏州大学的公诉词，论

点齐全，却在求全中留下了致命的错误。赛场上听完公诉方的公诉词，我与晨子姐相

视一笑。对方的论点都在掌握之中，决赛的结果已经可以想象了。最后，王振宇法官

点评时说，我们三位法官一致认为辩方获胜！   
回到清华园，再看茶杯里的那颗冰糖葫芦已然萎缩。放进口里，它算是功成身退

了！   
  
虽然两晚未眠，但大家的喜悦与精神未受到丝毫的影响。在直隶会馆，频频举杯，

甚至不甚酒力的师姐们也参与其中。后海酒吧，又是猜拳喝酒，又是献丑跳舞，连杜

院长也登台献歌一曲。   
后海的夜，吹着清冷的风。具体的景，记得并不清楚。只是晕晕乎乎地拉着学长，

随大家往前走。代老师在一旁对牟静姐说，你看他这么开心，我没选错人。模模糊糊

地听到这句话，虽然大脑依然被酒精麻痹，但是突然有哭的冲动。看着身边这群欢乐

的人，这一程的辛苦疲倦都有了合适的安放之所。而这一程所背负的，我也可以轻声

对自己说，可以放下了。   
7 号下午闭幕式上，虽然我对王振民院长和陈长文先生怀着十分的敬意，但是难

以抑制地在他们讲话的时候沉沉睡去。晨子姐说，开始颁奖了。醒来，一扫疲倦。书

状奖、优秀辩手奖、最佳辩手奖、冠亚季军、理律奖学金等奖项一一颁发。冠军的荣

耀是属于武大法学院的！怀抱着大小奖杯，闪光灯不断地闪，大家都想将这一刻的喜

悦记录下来慢慢怀念。   
大家说，笑得都合不拢嘴，小心下巴掉下来！如何能不笑，怎能不笑？不含蓄，

不掩饰，不压抑，喜悦的时候，当然要放松地笑，尽情地笑！   
8 日北京一日游，亦少不了拍照留念。层出不穷的 POSE 创意，男男女女不同组

合，还有对抓拍技术洋洋自得的代老师……一天游玩下来，两个相机电池耗尽关机，

留下许多好玩的照片。   
  
我本想尽量简洁，却无法避免地絮絮叨叨。返校后，大家亦相聚在一起。聚餐只

是形式，感情才是实质。有人说，因为害怕寂寞，所以才时常回忆。然而，我却想，

之所以回忆，是因为内心有爱。在未来的日子里，即便遭遇风雨，我也不会失去对生

活的热爱。因为，在这现实的土地上，有那么多曾经关心支持我的人，有那么多的感

动可以来温暖心灵。   
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朋友说，你认为最大的收获是什么？专业知识的积淀是收获，彼此的感情是收获，

这段精彩的回忆亦是收获，但是最大的收获是一种淡然的心态。我们辛苦地生活，却

永远不知道下一刻会身处何方。辛苦的原因在于，我们放弃了自我，挣扎着去追逐并

不需要然而却被大家所推崇的东西。坚持我们自己的生活，慢慢走过漫长的岁月，我

想那会是充满机遇与成功的一途。   
在这最后，感谢这一路的大家，感谢在身后支持着我的亲人朋友们！   
  
  
  
  


